



Recortó 4T presupuesto para salud en el 2023

En medio de la promesa presidencial de heredar un sistema de atención

como en los países nórdicos, el Gobierno federal retiró \$11 mil 980 millones del presupuesto destinado a salubridad. Los sectores más afectados, Atención Psiquiátrica, a la Infancia y la Adolescencia y Salud Reproductiva

LEJANA, PROMESA DE SISTEMA COMO EL DE "PAÍSES NÓRDICOS"

Recorta la 4T 11.9 mil mdp a servicios de Salud en 2023

Pendiente. De acuerdo a datos de Hacienda la atención a niños fue la que sufrió el mayor impacto

ÁNGEL CABRERA

El Gobierno de la autoproclamada Cuarta Transformación recortó el año pasado al menos 11 mil 980 millones de pesos a diversos servicios de Salud, en medio de la promesa presidencial de heredar un sistema de atención como el de los países nórdicos.

Los sectores más afectados fueron la Atención Psiquiátrica, a la Infancia y la Adolescencia y la Salud Reproductiva, entre otros, en los que la reducción presupuestal superó 60% respecto a lo que originalmente había aprobado la Cámara de Diputados para 2023.

Una revisión de 24 HORAS a los informes de modificación del gasto de la Secretaría de Hacienda, actualizados al cuarto trimestre de 2023, dan cuenta de que a lo largo del año se decidió quitar recursos ya etiquetados a organismos que tienen diversos fines en materia de Salud.

“Cuando termine el sexenio, va a tener un sistema de salud como Canadá, Inglaterra, como en los países nórdicos; vamos a tener un servicio de calidad, gratuito, para todo el pueblo”, señaló López Obrador el 13 de octubre de 2018, como Presidente electo y en su primera referencia a esa promesa.

A poco más de ocho meses de que concluya el sexenio, México todavía no cuenta con un sistema de atención a la población como en los países nórdicos y el mandatario nacional ha ido alargando su cumplimiento.

López Obrador indicó, primero, que sería a la mitad del sexenio que estaría lista esa meta; luego, en 2022 dijo que sería hasta finales del año pasado que habría servicios médicos de calidad y medicamentos gratuitos.

Una de las últimas referencias fue en la conferencia Mañanera del 21 de noviembre pasado, en la que el Presidente aseveró: “En marzo tenemos resuelto el tema de la salud pública, vamos a tener funcionando el mejor sistema



del mundo, aunque se burlen mis adversarios”.

Para cumplir ese dicho solo faltan unos días, mientras que las estadísticas de la Secretaría de Hacienda muestran que tan solo el año pasado se recortaron más de 11 mil millones de pesos a los servicios de Salud.

LOS DATOS

Los documentos oficiales indican que la dependencia más castigada fue el Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia, con un recorte de 9 mil 114 millones de pesos, pues su presupuesto pasó de 14 mil 107 millones a 4 mil 993 millones, lo que significa un recorte de 64.6%.

El Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, que se encarga de atender la planificación familiar, salud sexual y tipos de cáncer como cérvico uterino, de mama y salud materna, tuvo una disminución de 63.6%, con mil 285 millones menos de lo etiquetado.

A los Servicios de Atención Psiquiátrica se les pasó tijera por 604 millones de pesos, lo que significa 50% menos de lo que le autorizó la Cámara de Diputados para el año pasado.

En 2022, se modificó la Ley General de Salud con el objetivo de garantizar los derechos de atención a personas con enfermedades mentales. La reforma a los servicios de atención psiquiátrica busca una transición para optar por un modelo de prevención y atención integra, y dejar atrás el internamiento de pacientes en hospitales de ese tipo por tiempo indefinido.

Otro de los rubros afectados es la Comisión Nacional contra las Adicciones a la que le quitaron 384 millones de pesos, lo que significa 45% menos de su presupuesto original, a pesar de que el combate al consumo de drogas ha sido una promesa reiterada por el Presidente durante sus conferencias mañaneras.

Al Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades le aplicaron un recorte de 44%, lo que significa 464 millones de pesos menos en 2023. La responsabilidad de esa dependencia es conducir siete programas de prevención de rabia, salud bucal, así como padecimientos transmitidos por vectores, como el dengue, y urgencias epidemiológicas.

Los datos de la Secretaría de Hacienda indican que al Centro Nacional de Prevención y Control del VIH/SIDA le recortaron 102 millones de pesos, lo que significa 22% menos.



PACIENTES. El 1 de diciembre pasado, manifestantes exigieron en el Centro Nacional para la Prevención y el Control del VIH/SIDA atención inmediata y acciones para erradicar el desabasto de medicamentos.